

Messe du Mercredi des Cendres le 17 février 2021

Souvigny, 12h30 à la Prieurale

Première lecture (Joël 2, 12-18)

« *Déchirez vos cœurs et non pas vos vêtements* »

→ "Jeûne", "Larmes", "Deuil" : la dimension "pénitence" de ce jour est indéniable...

¹²Et maintenant – oracle du Seigneur –

revenez à moi de tout votre cœur, dans le jeûne, les larmes et le deuil !

→ Mais revenir à un tel Dieu, n'est-ce pas un bonheur ?

¹³Déchirez vos cœurs et non pas vos vêtements, et revenez au Seigneur votre Dieu, car Il est tendre et miséricordieux, lent à la colère et plein d'amour, renonçant au châtement.

¹⁴Qui sait ? Il pourrait revenir, Il pourrait renoncer au châtement, et laisser derrière Lui Sa bénédiction : alors, vous pourrez présenter offrandes et libations au Seigneur votre Dieu.

→ Quand on est "revenu" au Seigneur, c'est une grande joie que de Lui rendre grâce, Le louer, et de participer à la messe

¹⁵Sonnez du cor dans Sion : prescrivez un jeûne sacré, annoncez une fête solennelle,

¹⁶réunissez le peuple, tenez une assemblée sainte, rassemblez les anciens, réunissez petits enfants et nourrissons !

Que le jeune époux sorte de sa maison, que la jeune mariée quitte sa chambre !

→ Notamment à cette "fête solennelle" qu'est le mercredi des Cendres !

¹⁷Entre le portail et l'autel, les prêtres, serviteurs du Seigneur, iront pleurer et diront :

« Pitié, Seigneur, pour Ton peuple, n'expose pas ceux qui T'appartiennent à l'insulte et aux moqueries des païens ! Faudra-t-il qu'on dise : "Où donc est leur Dieu ?" »

¹⁸Et le Seigneur s'est ému en faveur de Son pays, il a eu pitié de Son peuple.

→ Membres de l'Église du Christ, nous avons le sacrement du pardon qui nous est proposé : le Seigneur agit... et quel est le prêtre qui ne prie pas pour ses pénitents ?

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 50 (51), 3-4, 5-6ab, 12-13, 14.17)

R/ ³Pitié, Seigneur, car nous avons péché !

Pitié pour moi, mon Dieu, dans Ton amour, selon Ta grande miséricorde, efface mon péché. Lave-moi tout entier de ma faute, purifie-moi de mon offense.

→ Redisons cette prière si simple : elle nous remet dans l'humilité du pécheur qui a besoin du pardon...

Oui, je connais mon péché, ma faute est toujours devant moi. Contre Toi, et Toi seul, j'ai péché, ce qui est mal à Tes yeux, je l'ai fait.

→ ...et qui doit bien reconnaître que ses péchés sont souvent récurrents !

Crée en moi un cœur pur, ô mon Dieu, renouvelle et raffermis au fond de moi mon esprit. Ne me chasse pas loin de Ta face, ne me reprends pas Ton Esprit Saint.

→ Parmi les grâces que Dieu me donne : mon cœur à nouveau "pur" (transparent), et l'Esprit Saint avec Ses dons, fruits et charismes

Rends-moi la joie d'être sauvé ; que l'esprit généreux me soutienne. Seigneur, ouvre mes lèvres, et ma bouche annoncera Ta louange.

→ La joie du salut est anticipée... et elle est anticipée dans nos prières de louange !

→ [Entre crochets] quelques versets ajoutés ici à ceux de la liturgie pour donner le contexte de l'extrait du jour de la 2^e Lettre aux Corinthiens

Deuxième lecture (2 Co 5, 20 – 6, 2)

« Laissez-vous réconcilier avec Dieu. Voici maintenant le moment favorable »

Frères,

[¹⁴L'amour du Christ nous saisit quand nous pensons qu'un seul est mort pour tous, et qu'ainsi tous ont passé par la mort.

¹⁵Car le Christ est mort pour tous, afin que les vivants n'aient plus leur vie centrée sur eux-mêmes, mais sur Lui, qui est mort et ressuscité pour eux.

¹⁶Désormais nous ne regardons plus personne d'une manière simplement humaine : si nous avons connu le Christ de cette manière, maintenant nous ne Le connaissons plus ainsi.

¹⁷Si donc quelqu'un est dans le Christ, il est une créature nouvelle. Le monde ancien s'en est allé, un monde nouveau est déjà né.

¹⁸Tout cela vient de Dieu : Il nous a réconciliés avec Lui par le Christ, et Il nous a donné le ministère de la réconciliation.

¹⁹Car c'est bien Dieu qui, dans le Christ, réconciliait le monde avec Lui : Il n'a pas tenu compte des fautes, et Il a déposé en nous la parole de la réconciliation.]

→ Repensons au Notre Père : le pardon dont nous bénéficierons sera fortement multiplié (voire conditionné) par ceux que nous aurons donnés !

²⁰Nous sommes donc les ambassadeurs du Christ, et par nous c'est Dieu Lui-même qui lance un appel : nous le demandons au Nom du Christ, laissez-vous réconcilier avec Dieu.

²¹Celui qui n'a pas connu le péché, Dieu L'a pour nous identifié au péché, afin qu'en Lui nous devenions justes de la justice même de Dieu.

¹En tant que coopérateurs de Dieu, nous vous exhortons encore à ne pas laisser sans effet la grâce reçue de Lui.

²Car il dit dans l'Écriture : Au moment favorable je t'ai exaucé, au jour du salut je t'ai secouru. Le voici maintenant le moment favorable, le voici maintenant le jour du salut.

→ Revenir à Dieu est d'abord un appel pour nous, mais aussi une invitation à relayer

– Parole du Seigneur.

→ En matière de conversion, on a tellement tendance à se dire "plus tard"... => Un carême chaque année nous est grandement utile !

Acclamation (cf. Ps 94, 8a.7d)

Ta Parole, Seigneur, est vérité, et Ta loi, délivrance.

Aujourd'hui, ne fermez pas votre cœur, mais écoutez la voix du Seigneur.

Ta Parole, Seigneur, est vérité, et Ta loi, délivrance.

Évangile (Mt 6, 1-6.16-18)

« Ton Père qui voit dans le secret te le rendra »

En ce temps-là, Jésus disait à Ses disciples :

¹« Ce que vous faites pour devenir des justes, évitez de l'accomplir devant les hommes pour vous faire remarquer. Sinon, il n'y a pas de récompense pour vous auprès de votre Père qui est aux cieux.

²Ainsi, quand tu fais l'aumône, ne fais pas sonner la trompette devant toi, comme les hypocrites qui se donnent en spectacle dans les synagogues et dans les rues, pour obtenir la gloire qui vient des hommes.

Amen, je vous le déclare : ceux-là ont reçu leur récompense.

³Mais toi, quand tu fais l'aumône, que ta main gauche ignore ce que fait ta main droite,

⁴afin que ton aumône reste dans le secret ; ton Père qui voit dans le secret te le rendra.

→ Bien sûr, on n'est pas là pour crâner, mais parfois on a envie aussi de témoigner... Entre frères en Christ on peut témoigner de cela, mais sans doute pas forcément opportun dans une situation d'évangélisation....

⁵Et quand vous priez, ne soyez pas comme les hypocrites : ils aiment à se tenir debout dans les synagogues et aux carrefours pour bien se montrer aux hommes quand ils prient.

Amen, je vous le déclare : ceux-là ont reçu leur récompense.

⁶Mais toi, quand tu pries, retire-toi dans ta pièce la plus retirée, ferme la porte, et prie ton Père qui est présent dans le secret ; ton Père qui voit dans le secret te le rendra.

→ On peut même prier dans les transports en commun, même si on n'a pas les mains jointes ni commencé par un signe de crois !

¹⁶Et quand vous jeûnez, ne prenez pas un air abattu, comme les hypocrites : ils prennent une mine défaite pour bien montrer aux hommes qu'ils jeûnent. Amen, je vous le déclare : ceux-là ont reçu leur récompense.

¹⁷Mais toi, quand tu jeûnes, parfume-toi la tête et lave-toi le visage ;

¹⁸ainsi, ton jeûne ne sera pas connu des hommes, mais seulement de ton Père qui est présent au plus secret ; ton Père qui voit au plus secret te le rendra.

→ Entre frères on peut témoigner de son jeûne, mais envier personne simuler faussement une souffrance due au jeûne !

– Acclamons la Parole de Dieu.

Homélie

Père Pierre Marminat, curé et recteur du sanctuaire

Le mercredi des Cendres peut aussi être un jour de joie ? Réécoutons l'antienne d'ouverture que vous avez dû entendre seulement d'une oreille : Seigneur, Tu aimes tout ce qui existe, Tu fermes les yeux sur les péchés des hommes : Tu les invites à la pénitence, et Tu leur pardonnes, car Tu es le Seigneur notre Dieu [Sagesse 11, 24-25. 27] Qui ne ressent pas de la joie à réentendre ce qu'est notre Dieu ? Beaucoup de veulent voir dans le Carême qu'un temps de pénitence où nous serions exclusivement tournés vers notre péché. Certes, c'est un temps de pénitence où nous osons regarder notre péché, mais c'est surtout un temps de surabondance de la grâce de Dieu pour nous mener comme Il nous le souhaite à tous vers la lumière de Pâques.

Le grand message de la Bible, c'est que Dieu est Amour, et toujours plus que nous ne pouvons l'imaginer. Et c'est cette Bonne Nouvelle que l'Écriture Sainte ne cesse de nous dire dans tous ses Livres. « Le Seigneur notre Dieu est tendre et miséricordieux, lent à la colère et plein d'amour, renonçant au châtement » nous disait ainsi la Première Lecture. Alors, pourquoi aurions-nous peur de Lui confier, Lui qui est toute miséricorde ? Dire et redire cette Bonne Nouvelle fait partie de nos missions de chrétiens.

Pourquoi regarder notre péché ? Parce que nous avons tous tendance à nous relâcher peu à peu dans notre combat contre les tentations du démon et du monde, et à nous éloigner, non pas brutalement mais insensiblement du Seigneur, et à mener notre vie de plus en plus indépendamment de Lui. Quand nous voyons quelqu'un que nous aimons prendre des risques pour lui-même et se mettre ainsi progressivement en danger, cela nous inquiète, nous fait de la peine, et nous essayons de lui dire avec délicatesse : eh bien ceci nous donne un peu une image de l'amour de Dieu, Lui qui nous presse de revenir à Lui afin qu'Il puisse nous sauver et nous combler de Ses bienfaits.

« Laissez-vous réconcilier avec Dieu » nous dit la 2^e Lecture, mais en réalité c'est le Seigneur qui ne cesse de faire les premiers pas vers nous. Et pourtant, rien n'est possible sans notre participation active, sans notre effort personnel. Puisse-nous au cours de ce carême retrouver la Miséricorde du Seigneur, et aussi ses fruits de paix et de joie ! L'évangile nous montre ce que doivent être notre jeûne, notre aumône et notre prière au cours de ce Carême si nous voulons les vivre conformes à la volonté de justice que Dieu a sur nous (or quand le Seigneur dit « Justice », cela signifie « sainteté »). Il faut que notre amour soit gratuit et sans ambiguïté : notre trésor, c'est Dieu Lui-même. Et c'est seulement l'amour que nous y mettons qui peut donner « valeur » à notre jeûne, à notre aumône, à notre prière.

Vu comme cela, le carême n'est pas un temps triste : seul le péché est triste. Par ce Carême 2021, laissons-nous réconcilier avec Dieu, Lui qui nous apporte le salut et la Résurrection, et qui entretemps nous donne le secours et l'assistance de l'Église de Jésus, Amen.

Chant d'entrée (les 4 premiers couplets)

Paroles et Musique : Jean-Pierre Lécot © Meta Edition

R/ Changez vos cœurs,

Croyez à la Bonne Nouvelle !

Changez de vie, **croyez que Dieu vous aime !**

1. "Je ne viens pas pour condamner le monde :
Je viens pour que le monde soit sauvé."

2. "Je ne viens pas pour les bien-portants
ni pour les justes :
Je viens pour les malades, les pécheurs."

3. **"Je ne viens pas pour juger les personnes :
Je viens pour leur donner la vie de Dieu."**

4. "Je suis le Bon Pasteur, dit Jésus :
Je cherche la brebis égarée."

Chant pendant l'imposition des cendres

Paroles : Daniel Bourgeois/Jean-Philippe Revel – Musique : André Gouzes © Abbaye de Sylvanès

1. Voici maintenant le temps favorable :
déchirez votre cœur et non vos vêtements,
pour ne pas recevoir en vain la grâce du pardon.

2. Voici maintenant le jour du salut :
convoquez l'assemblée du peuple devant le Seigneur :
Qui sait ? s'Il revenait
et nous comblait de sa miséricorde ?

3. Voici maintenant le temps du pardon :
laissez-vous réconcilier avec Dieu dans le Christ ;
Lui qui est sans péché, Dieu L'a fait péché pour nous.

7. Gloire à Toi, notre Père, qui nous ouvres un jour nouveau,
pour que nous entrions avec ton Fils au lieu de Son repos,
dans le pardon de l'Esprit qui tourne notre cœur vers Toi.

4. Voici maintenant le temps de la supplication :
priez Dieu, votre Père, qui est là, dans le secret,
et votre Père exaucera les désirs de votre cœur.

5. Voici maintenant le temps de la pénitence :
quand tu jeûnes, parfume-toi la tête,
et la joie du Seigneur resplendira sur ton visage.

6. Voici venu le temps de la miséricorde :
ouvre ton cœur au pauvre et partage ton pain,
et Dieu te comblera de la douceur de sa bénédiction.

Chant de communion

Paroles et musique : S.-M. Drouineau) © 2007, Éditions de l'Emmanuel

R. Tu es là présent, livré pour nous.

Toi le tout-petit, le serviteur.

Toi, le Tout-Puissant, humblement Tu t'abaises.

Tu fais Ta demeure en nous, Seigneur.

2. **Par le don de ta vie, tu désires aujourd'hui**

Reposer en nos cœurs,

Brûlé de charité, assoiffé d'être aimé,

Tu fais ta demeure en nous, Seigneur.

1. Le pain que nous mangeons, le vin que nous buvons,
C'est ton corps et Ton sang,
Tu nous livres ta vie, tu nous ouvres ton cœur,
Tu fais ta demeure en nous, Seigneur.

3. Unis à ton Amour, tu nous veux pour toujours
Ostensoirs du Sauveur,
En notre humanité, tu rejoins l'égaré,
Tu fais ta demeure en nous, Seigneur.